

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: CARLOS JINESTA. -- 7a. Av. Este. No. 344 -- Agente General: LESMES SAUREZ.

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 11 DE DICIEMBRE DE 1923

NUMERO 1249

Restricción de la inmigración en Estados Unidos Elecciones pospuestas en la República Dominicana

La inmigración será más restringida en el nuevo proyecto

WASHINGTON.—El presidente dio su aprobación a un proyecto de ley preparado por el representante Albert Johnson, de Washington, para enmendar la ley de inmigración. El proyecto irá al congreso como medida pedida por el gobierno. En el proyecto se fija la cuota de inmigrantes tomándose como base el censo de 1890, en vez del de 1910, y la proporción de 2 por ciento en vez de tres.

El número de inmigrantes que pueden ser admitidos por la presente ley alcanza alrededor de 350.000, mientras que de atenderse al proyecto, el número se reduciría a 340.000, una diferencia de sólo diez mil. En el nuevo proyecto hay también provisiones para la selección de la inmigración, que el secretario de Trabajo Davis juzga de gran importancia. Esto acabaría automáticamente los indeseables. Se haría un examen físico y mental previo del inmigrante.

Elecciones pospuestas

WASHINGTON.—Las elecciones que debían haberse verificado el 14 de noviembre en la república Dominicana, fueron pospuestas, según informe recibido en el departamento de Estado.

En el mensaje recibido no se da razón del aplazamiento, pero se dice que se cuenta con que las elecciones se verifiquen pronto. No se ha fijado fecha para ello, pero se desea asegurar que no se pospondrán de nuevo una vez que se fije la fecha nueva en que han de tener lugar.

Un seismógrafo en miniatura y portable

WASHINGTON.—Un seismógrafo en miniatura, con un peso menor que una máquina de escribir portable y un volumen casi igual, por medio del cual los hombres de ciencia esperan poder registrar los movimientos seísmicos de la tierra con la mayor exactitud, lo que permitirá un gran avance en la precisión de las localidades donde el fenómeno ocurra con mayor intensidad, ha sido puesto en uso por el Instituto Carnegie en Washington.

Alemania en bancarrota

BERLIN.—Alemania se encuentra en completa bancarrota y no podrá pagar dentro de poco los sueldos a los empleados públicos, en opinión del doctor Geor Gotheim, jefe democrático del Reichstag, quien atacó vigorosamente a los socialistas y nacionalistas alemanes por haber precipitado innecesariamente una crisis parlamentaria.

El doctor Gotheim declara que la única salvación para Alemania en las presentes circunstancias sería un empréstito extranjero con la supervisión aliada, similar al aplicado a Austria.

DEL MOMENTO POLITICO

NO HUELE A AMBAR

Después de las burlas flagrantes perpetradas en las elecciones presidenciales, después de los desacatos odiosos realizados contra la libre expresión del sufragio, se debe por salud pública, ponerse coto al avance canceroso.

Conviene bajo todo principio de equidad y pureza democrática, conjurar el peligro que en lo futuro seguirá causando estragos y falseando la ley y los fundamentos básicos de la República.

Es del dominio público que las Juntas Electorales han sido menospreciadas por el Primer Magistrado de la Nación, quizá para restarles poder e inmunidad en momentos en que ellas entraban de lleno en sus funciones.

Cuando comenzaba el recuento de los sufragios depositados en las urnas electorales, el primer domingo de diciembre, cuando los señores miembros de las Juntas principaban a expurgar mil y una incorrecciones cometidas en detrimento de

la Ley de Elecciones, la palabra oficial coartó los derechos de las Juntas.

De modo y manera que los actos incorrectos, que los registros estropeados, que la identificación misma de los sufragantes, no ha podido hacerse de un modo altamente justiciero.

A esta hora las listas de ciudadanos aptos para votar son un verdadero pandemionium.

Las Mesas que para dar un ejemplo de rigurosa moralidad debieron estar nulas por las muchas violaciones que se cometieron, pasan como alta representación de los anteriores ejercicios cívicos.

Y es que tenemos un Gobierno que no respeta, que no quiere respetar la Ley, sino que se goza en secuestrar los principios constitucionales y que abofetea a cada rato, de manera ostensible, con arrogancias bombásticas y aparatosas, las hondas, sanas convicciones del conglomerado costarricense.

De nuestro Certamen

Para Delegados de Honor de la obra costarricense del concurso abierto en este Diario, hemos recibido los siguientes votos:

Otilia Azofeifa.....	137
Esperanza Serrano...	31
Mireya Rojas.....	23
Laura Castro.....	16
Victoria Zaldívar.....	12
Chella Odubán.....	10
Émilce Salazar.....	10
Leticia Bejarano Bre- nes.....	10
Clemencia Vargas...	7
Josefina Moya.....	5
Marta Bonilla.....	2
Luisa Casasola.....	2
Elena Acosta.....	1
Edita Loria.....	1
Rosalvina Salano.....	1

Como se sabe, las fotografías de las señoras triunfantes serán publicadas en REVISTA DE REVISTAS, en edición especial.

Suscribase a LA PRENSA

PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Panilla). Los batitorios devolverán el dinero si dejan de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por LA PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. S. A.

Papeleta que triunfó en Puriscal

VOTO para Regidores Proprietarios en el próximo período de 1924 a 1926 por los siguientes ciudadanos:

Propietarios

Fausto Salazar Alplzar
Salvador Jiménez Fernández
José María Quirós Rojas
José María Salazar Marín

Suplentes

Juan Ramón Otárola Murillo
Adán Quesada u. sp.
Jahel Retana Guzmán

Síndicos

Distrito 1.—Propietario,
Victor Acuña Trejos; Su-
plente, Malaquías Jiménez
Jiménez.

Distrito 2.—Propietario,

Joaquín Jiménez Zúñiga; Su-
plente, Félix Rivera u. sp.

Distrito 3.—Propietario,
Isidro González Mora; Su-
plente, Adán Granados u.
apellido.

Distrito 4.—Propietario,
Santiago Flores Bermúdez;
Suplente, José María González Agüero.

Distrito 5.—Propietario,
José Nicéforo Fernández;
Suplente, Teodoro Fernández Alplzar.

Distrito 6.—Propietario,
Eulogio Díaz Fernández;
Suplente, Julio Castro Sierra.

Una autoridad digna

Es digno de aplauso y vivos parabienes el señor Jefe Político de uno de los más progresistas cantones del país, que a pesar de las amenazas oficiales votó por el General Voito. Tenemos en cartera el nombre de esta estimada autoridad que ha dado muestras palmarias de nobleza de su espíritu. Honor al caballero sincero e independiente.

Un banquete a los diputados reformistas

Varios entusiastas reformistas capitalinos piensan obsequiar con un banquete a los señores diputados reformistas, Fonseca, Lobo y Ortiz electos en las pasadas elecciones. A esta fiesta es muy probable que concurren también representantes de todos los pueblos de la República.

A su tiempo sumoistraremos más detalles a nuestros amables lectores.

Los Ku Klux Klan hacen su aparición en Hastings.

HASTINGS ON HUDSON.—Una cruz envuelta en llamas y enclavada a doscientas yardas de la iglesia católica de San Mateo, ha convencido a los vecinos de esa sección de que los Ku Klux Klan han sentado allí sus reales.

La policía ha descartado toda posibilidad de que el santo emblema hubiera sido colocado por los chiquillos.

El agente O'Leary fué el primero que la vió y se apresuró a derrumbarla.

Baldwin trabajará por la paz europea sin conferencias mundiales

LONDRES.—El primer ministro británico Stanley Baldwin en discurso pronunciado recientemente atacó al ex primer ministro Lloyd George y declaró que las expresiones últimas de éste debían tender más bien a reconquistar la confianza del pueblo británico, que había perdido desde hace algún tiempo.

Al hablar sobre el momento político manifestó que Inglaterra tenía que velar por la paz, pero que no era en conferencias internacionales que hacían más ruido que producían buenos resultados, donde se debía buscar el remedio.

Gatorce millones de barriles de petróleo mensual produce Méjico

CIUDAD DE MEJICO.—En la Secretaría de Industria y Comercio se ha declarado que los pozos de petróleo de Méjico están produciendo un total de catorce millones de barriles mensual, en comparación con 16.000.000 que producían hace un año.

La disminución se atribuye al hecho de que las compañías de petróleo a causa del exceso de producción en los Estados Unidos, encuentran más barato comprar petróleo en California y otras partes de los Estados que abrir nuevos pozos en los campos mejicanos.

También fracasó Albert

LONDRES.—Según telegramas de Berlín, Heer Albert renunció a la tarea de formar gabinete.

La falta de éxito de Heer Albert se atribuye a la decisión de todos los partidos de Reichstag de oponerse al gabinete no afiliado a ningún partido.

Promuévese a primer secretario a Coronado

WASHINGTON.—Ha sido promovido el rango de primer secretario de la legación de Colombia el señor José María Coronado, que era segundo secretario de la misma.

Lo que nos informan acerca de la pretendida revolución en Abangares

Allá se creía que aquí ocurriría algo grave

Con motivo de las noticias que se han recibido sobre la pretendida revolución en el cantón de Abangares, conversamos respecto del caso con una persona recién llegada de aquellos lugares.

—¿Cómo está la situación política en la zona minera?

—En calma —nos contestó— pero existe cierta predisposición de ánimos debido a la presión ejercida durante la votación y a la vergonzosa táctica que se llevó a cabo para ganar votos.

—¿Y cree usted que haya habido algún movimiento bélico o de protesta?

—Hasta el sábado, que yo hice viaje para ésta, no había nada.

—Pero... cuando el río suena, piedras trae...

—¡Quien sabe!... Allá ha ocurrido otro tanto de lo que está pasando aquí. Es decir, que allá, en Las Juntas y otros lugares, se creía o más bien se decía que algo grave estaba ocurriendo en San José. Circularon noticias algo alarmantes en aquella localidad, lo cual, posiblemente, ha exaltado un tanto los ánimos de los partidarios de los diferentes bandos políticos. De aquí que, posiblemente haya nacido el rumor de que en aquellos campos mineros estallaría la revolución.

—¿Y de Lorenzo Cambrero, que nos dice?

—Lorenzo radica en Miramar y allí pasó las elecciones. Durante este tiempo no se le ha visto por ninguna de las minas de Abangares, salvo que a última hora haya resuelto hacer viaje hacia esos lugares o hacia Tilarán.

—¿Y cómo han pasado las elecciones en Abangares?

—De lo más tranquilo que pueda haber a pesar de las inmoralidades que se cometieron y de la presión escandalosa que se hizo.

Esta fue, más o menos, la conversación que tuvimos acerca de la situación política de Abangares.

Anoche hubo gran expectación en la ciudad de Heredia

Se movilizaron elementos de los tres partidos políticos

Anoche hubo unas cuantas horas de expectación en la ciudad de Heredia.

La cuestión política allí está que arde con motivo de la disputa que actualmente existe entre el Reformismo y el Echandismo de aquella provincia por la elección de un diputado.

La expectación de anoche fue motivada por la llegada de algunos representantes de ambos bandos políticos.

Por el Reformismo llegaron don Enrique Fonseca Zúñiga, su hermano, don Juan Bautista Chinchilla, don Rafael Barth y don Silverio Chaverri. De parte del echandismo, llegaron en otro automóvil don Lucas Raúl Chacón y don Vicente Trejos, quienes esperaron frente al despacho del diputado don Manuel Benavides a que los señores reformistas salieran de una conferencia que celebraban con el señor Benavides.

Cuando ésta se terminó, los miembros echandistas cambiaron algunas palabras con don Silverio Chaverri, a quien insinuaron con marcada insistencia para que hiciese anoche mismo el escrutinio de los votos, a fin de definir pronto ese asunto, que tan nerviosos tiene a los señores echandistas.

A esto, según se nos ha informado, el señor Chaverri contestó que el recuento se verificaría hoy a las doce del día, con lo cual los otros miembros, se dieron por satisfechos y se retiraron.

Luego hubo otra larga conferencia en casa de don Antonio Gutiérrez.

Estos movimientos de los representantes de los aludidos partidos, causan nerviosidad en el público, y desde un principio se estacionaron grupos de personas en las principales esquinas de la ciudad, a fin de comentar a su sabor el sesgo que va tomando la política en Heredia.

Esos comentarios se hacían saturados de nerviosidad extrema, pero a eso de las diez de la noche se fueron disolviendo los grupos no sin antes lanzar a los cuatro vientos los pronósticos del caso, pues que éstos nunca han de faltar en tales circunstancias.

¿Qué compro a mi hijo?

Un bebé, una marimba, un caballito,
Una caja de herramientas,
Un vestido, un sombrero, unas medias.
Algo, pero algo bonito.....
DONDE?

Pues..... en la casa
Robert Hermanos

El naufragio de "La Gandoca" De Heredia

A continuación publicamos los nombres de las personas que perecieron ayer en el naufragio de la lancha "La Gandoca": William Anderson, John Lewis y una hija, Isabel Johnson y dos niños, Emilia Dixon y dos niños y Dawkinsy Jamon.

Sorteo de la Cooperativa

El domingo se efectuó el sorteo N° 44 de la Sociedad Constructora de casas baratas. Fué favorecido el N° 609 que pertenece al señor don Juan Bautista Venegas. Felicitamos al Sr. Venegas por su buena suerte.

Enrique Cortés Ch.

Este inteligente joven, hijo de uno de los reformistas más empeñosos y tesoneros, recibió ayer, en la ciudad de Heredia, su título de Maestro Normal. Por tal motivo felicitamos muy de veras al estudioso joven señor Cortés por su significativo triunfo alcanzado en sus estudios y a sus buenos padres y mejores hermanos que seguramente estarán bastante contentos y satisfechos del triunfo de Enrique.

Juntas Cantonales

Que han procedido conforme su criterio propio

Para que sirva de ejemplo, de precedente irrefutable, vamos a dar la siguiente noticia:

Según de los informes obtenidos, las Juntas Cantonales de San José, San Ramón, Heredia, Escobedo, Santa Ana y otras más, con respecto a la designación de municipios, han procedido ajustadas a su propio criterio de justicia y equidad, sin tomar en cuenta la atentatoria disposición del Presidente de la República.

De ello se desprende, pues, que los miembros de las mencionadas Juntas Cantonales saben lo que están haciendo y comprenden que, mientras una Junta esté actuando dentro de la ley no puede el Presidente de la República arrogarse ningún derecho sobre su cometido.

Abúsciese en LA PRENSA

Se prohibirá el licor en las fiestas

Algunas personas nos han informado de que se harán gestiones en el sentido de que el Gobierno dicte medidas referentes a prohibir la venta de licor durante los cuatro días de fiestas cívicas que han de verificarse en esta capital a fin de año.

Elo es con el fin de evitar por el abuso del consumo de licor, graves escándalos ahora que la efervescencia política está en todo su apogeo.

A nosotros nos parece buena la idea, pero no así a los comerciantes de licores, quienes durante esos días de juergas se reponen de las pocas ganancias que han obtenido durante el transcurso del año.

LAPRENSA
Diario de la vida nacional
Precio: ₡ 2.00 al mes

Sobre el erimen de ayer

Como ya se ha dicho, anteaayer tarde se cometió un crimen en la persona del niño Ramón Sequeira, por el "gravísimo delito de hurtar una caña y comérsela."

Según los nuevos informes que se nos han suministrado, el agresor, momentos después de haber atacado al muchacho con el machete se dirigió a su casa y se acostó, para alegar que desde hacía ocho días se encontraba en cama.

Estos hechos no deben quedar impunes y la justicia, por consiguiente, debe proceder con todo el rigor de la ley.

Nuevo hotel en Alajuela

En la ciudad de Alajuela, el muy activo empresario don J. B. Romero Casal, se ha establecido con un lujoso y cómodo hotel frente al parque Santamaría, en la casa de alto que fué de don Ventura Cordero. También este hotel tendrá cantina interna.

Sociales

Guarda cama la señorita Mariana Vargas Gagini.

Para Alajuela salió don Lesmes Sáenz.

Don Mariano Montealegre marchó para Turrialba.

Del campo regresó D. Hernán Yglesias Hogáu. Ha mejorado doña Clemencia Esquivel de Aragón.

Don Carlos Luis Trejos se encuentra enfermo. De Limón llegó a esta capital la señorita Adelia Calvo.

Pasajeros del hotel Metrópoli

Prof. A. Del Veechio, Cartago; R. González Soto, San Ramón; A. R. París T. Puntarenas; Juan Vozik, Alajuela; Luis Felipe Montoya, Alajuela; Antonio Rodríguez Sierra Familia; José María Agurcia, Panamá y Luis Venes, Panamá.

Enferma

Enferma de cuidado se encuentra la apreciable señora doña Colomba de García. Que restablezca pronto la señora de García, sea a nuestros mejores deseos.

ALMACEN DE VINOS FINOS

La Magnolia

Acaba de recibir fresco, propio para Navidad y Año Nuevo

Almeдрas	Gelatine Nelson
Papas e Higos	Paté de Foie Gras
Garbanzos Saucó	Jamón del Diablo
Bacalao Escocia	Un surtido lujoso de pastas para sopa.
Frutas Cristalizadas	Galletas Hunter y Palmer
Espárragos Alemanes	" Peck Frean
Chorizos Españoles	Frutas Evaporadas
Salchichón de Vich	Sopas Campbells
Uvas y Manzanas	Gelatinas
Nueces y Avellanas	Gir Ger Cris Talyadr
Papas	Tabasco
Boquerones Fritos	" en Tabletas
Chocolates Fry	Azúcar en Polvo
" Capbury	Acete
" Louneys	Flu Ridgways
Aceitunas en Frascos	Selery Seed
" en Barriles	Escargots a la Bordalesa
Jamón y Tocnoeta	Monles " "
Queso de Bola Patagrás	Pimentón
" Gruyere	Hongos Secos
" Parmesano	Mantequilla Herman
Crema de Gruyere	Champagne
Salchichas Alemanas	Licores de todas clases
" Oxfords	Vinos Blancos
Mortadella	Vinos Tintos
Cerezas al Marrasquillo	Chocolate Memer
Azúcar Domino	Vinos Generosos
Encurtidos Morton	" Malvasia
Jaleas y Mermeladas	" Manzanilla
Salsas Varias	" Moscatel
veva Morton	" del Rbin
Sardinas Rodel	" Chlanty
Macarelas "	" Marqués de Riscal
Petit Pois "	Puros Habanos
Champignon Paris	Cigarrillos Habancs
Mango Chutney	" Abdulla
Anchoas Filled	Agua Apollinaris
Leagosta	Guineraler Ross
O-miones	Cerveza Llave
Carameos	Jugo de Uva
Antipast	Conservas Lengsburg
Confites Jaquin	Servicio a domicilio
Taploca	

TELEFONO 589

Don Tomás no sabe cuando se va

Hoy pudimos saludar en la calle a don Tomás Soley Güel, actual Secretario de Hacienda.

A que ma ropa le interrogamos acerca de su viaje.

Nos contó que no sabía cuando se marcharía y si al fin y al cabo habría o no viaje para el exterior.

¡Hum!
¿No será que don Tomás más guarda la mayor reserva?

Campeón de peso completo

Amigos de la familia Cruz Meza han recibido tarjetas postales donde aparece el retrato del joven Luis Cruz Meza, ostentando la faja del campeonato de box de peso completo en la República de Guatemala donde reside desde hace varios años.

Los triunfos que ha tenido el joven Cruz Meza han sido ruidosos, lo cual celebramos mucho y a la vez le deseamos nuevas victorias en el box.

Bautizo

Fue bautizado con el nombre de Rodolfo un niño del señor don Gonzalo Sáenz y su apreciada señora esposa doña Margarita de Sáenz. Fueron padrinos don Julio Sáenz y la señorita Enriqueta Sáenz.

Esbirros a montones

Nada. Que vamos como el cangrejo. Por esas calles de Dios vagabundeaban muchos esbirros, a sueldo, desde luego. A los secretarios de los clubs, a las redacciones de los periódicos, a las casas de los jefes de partido, llegan estos espías, a cada rato. El Gobierno está de plácemes desde luego.

Feria de ganado en Alajuela

Ayer se efectuó una animada feria de ganado en la Plaza de Alajuela. Se vendió ganado de Solé y Compañía, Ernesto Muñoz, Guillermo Rojas, Teófilo Vargas, Juan José León, Paco Torres, Simón Klar, Rosario García, Edmundo Campos, Francisco Herrera, Abraham González, Policarpo Salas, Juan B. Vega, José Solano, C. Uruguay, Alberto Rodríguez, Empresa Guadara, Tibias Sancho, Miguel Beltré, Feliciano Quirós y otros.

Tipos de cambio

Nueva York	455 0/0
París	399 0/0
Londres	124 0/0
España	299 0/0
Italia	99 0/0
Suiza	398 0/0
Bélgica	109 0/0

San José, diciembre 11 de 1923.

Busque el número de mañana

ORTIZ

EL JOYERO CHIC

REGIBE SUS NOVEDADES

Se pide refuerzo para Alajuela

El estado de ánimo es candente

Con motivo de definirse hoy el asunto electoral en la ciudad de Alajuela, de allá pidieron a un Jefe Militar con treinta policiales a su orden, con el fin de hacer uso de esa fuerza en cualquier caso dado.

Esta petición ha sido formulada por parte del echandismo de Alajuela.

¡La imposición! ¡Siempre la imposición!

A los Obreros INVITACION

Se invita a todos los obreros para que asistan a la Asamblea que se verificará el jueves próximo, 13 de los corrientes, a las siete de la noche, en el Club Central Reformista (Teatro Actualidades).

Asistirá a esta Asamblea el General don Jorge Volio.

LA PRENSA
Diario de la vida nacional

DIRECTOR:
Carlos Jinesta

REDACTORES:
Rogelio Góloher
Juan Sancho
Armando Ocón

Agente General:
Lesmes Sáenz

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus pios lectores la palpación de las resonancias partidaristas.

Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria.

Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el razonamiento catapultaente, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma. Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el comentario fúlgido de suma actualidad.

Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miga.

Emanuel

Con este nombre fue bautizado un niño del señor don Lidio Bonilla y su señora esposa. Fueron padrinos don Alberto Brenes y doña Mercedes de Brenes.

Una misa

Hoy a las siete de la mañana, se efectuó una misa de requiem por el alma del que fué Luciano Sartoresi.

A este acto religioso concurrieron muchas amistades de la familia doliente.

Pronto se instalará en esta capital la Casa del Pueblo

Existe mucho entusiasmo por ese nuevo paso que darán los obreros por el bien social de las clases trabajadoras

Como ya se ha anunciado, el jueves por la noche habrá una gran reunión en el Club Reformista de esta capital.

A ella asistirán los elementos más prestigiosos de la clase trabajadora, pues se trata de asuntos de vital importancia para el obrerismo en general.

Por las manifestaciones que se nos han hecho, existe un entusiasmo indescriptible por la mencionada reunión.

El fin de esa reunión es de lo más plausible y digna de todo apoyo y encomio, pues se trata de formar, al igual que en muchos países de Europa la famosa Casa del Pueblo, donde tendrán acceso todos los obreros costarricenses, para discutir y aprobar cualesquiera asunto que incumba a ellos.

En esa reunión se acordará cambiar el nombre de Club Reformista por el de "Casa del Pueblo".

Como lo decimos anteriormente, a la reunión asistirán los más prestigiados elementos del obrerismo y se nombrará una lujosa Directiva a fin de que ella misma se pueda nombrar las diferentes comisiones que el caso requiere, tales como comisión Ejecutiva, comisión de recaudación de fondos, comisión de ilustración, comisión de propaganda, etc., etc.

El fin que persigue la Casa del Pueblo es tan sumamente benéfico para el obrero, que ya la mayoría de los trabajadores están dispuestos a apoyar tan hermosa iniciativa.

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO Nº 211 TELEFONO Nº 694

LOS GNOMOS

de Fermín Bernada

Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de cafés de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Asco esmerado y magnífico servicio
Avenida Central

Constituciones de los pueblos ibero-americanos

El trabajo de propaganda que realiza la Unión Ibero-Americana coopera eficazmente la Revista que con el mismo nombre publica.

Son verdaderamente notables, por su texto y dibujos en su presentación, los números que han aparecido últimamente.

Siguieron en el año que se hizo su edición y publicación las Constituciones de las Repúblicas de las Antillas de nuestro origen, después de insertar en números anteriores las de Perú, Venezuela y Uruguay, lo hace en el último de la de Cuba.

También lleva publicadas ya los textos musicales de los himnos nacionales de Cuba, Brasil y Chile, apareciendo en el editorial de Octubre el de la República Mexicana.

Extenso relato de la Fiesta de la Reza en España y notables artículos sobre temas de actualidad, en orden a la misión social que realiza la Unión Ibero-Americana, hacen muy recomendable la lectura de esa Revista que avalora el texto del número recién aparecido con hermosos grabados del trasatlántico "Alfonso XIII", del Cardenal Benloch, del acto celebrado en la Universidad y el de la Castellana, el 12 de Octubre último, etc.

Baile en Cartago

El sábado entrante se efectuará un gran baile en el Club Social de ese lugar. Serán recibidas doña Lidia J. de Troyo, Lila P. de Volio y las señoritas Claudia Rivera, Virginia Troyo, Marta Peralta, Dora Guier, Claudia Pacheco y Anita Cañas.

Operada

Sufrió una delicada operación la estimable señora doña Enriqueta C. de Clachar. Su estado de salud es muy satisfactorio, por lo que nos alegramos sinceramente.

Muebles

Quando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & C^o

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez—Teléfono 859.

La Escuela Metodista

Hoy clausurará sus labores la Escuela Metodista, con una fiesta que se efectuará en el Teatro América. Hará uso de la palabra el señor Director don Luis M. Flórez.

Matrimonio

En breve se efectuará en esta capital la boda del caballero don Rafael Mera Saravia con la muy gentil Srta. Adelfa Acuña Braun.

Formulamos sinceras votos por la felicidad eterna de los futuros esposos.

CUPON

VOTO para Delegada de Honor de la obrera costarricense por la señorita.....

Residencia.....

Firma del interesado,

Concurso de LA PRENSA

Como estímulo y justo homenaje a la obrera costarricense, factor importante en nuestra sociedad ya que ella, humilde y abnegada, lleva con esfuerzo y laboriosidad el sustento, la paz de su familia, siendo escudo de virtud ejemplo de templeza y valerosa bondad entre los suyos, atendemos la indicación que nos hace el Sr. Representante de *Revista de Revistas* de México, don Antonio Zelaya, para que abramos una encuesta y un concurso. La primera se contraerá a tres preguntas, que podrán ser resueltas, cada una de ellas, en tres preguntas de diez a cinco cincuenta palabras. Las contestaciones que se recibán serán publicadas en LA PRENSA, en sección que se dedicará al efecto. El segundo, es decir, el concurso, se hará por medio de tres cupones que se publicarán diariamente. Y admitimos esta forma de votación por ser la única que ofrece mayores seguridades y por estar ya consagrada como la más expedita y socorrida de las costumbres publicitarias en esta clase de torneos.

He aquí las tres preguntas en cuestión:

1º—¿Qué puede hacerse para el mejoramiento social de la obrera costarricense?

2º—¿Cómo se lograría la formación de una liga de defensa para la obrera?

3º—¿Conveniría una reforma legislativa en reglamentación de trabajos como protección a la salud de la obrera en los talleres o fábricas?

El concurso se hará por votación, tomándose como mérito de elección la aptitud o virtud de la señorita elegida.

1º—El concurso se hará por votación, tomándose como mérito de elección la aptitud o virtud de la señorita elegida.

2º—Los cupones deberán remitirse a la Dirección de LA PRENSA.

3º—Deberá expresarse con toda claridad el nombre y apellido de la agraciada, consignando el lugar de su residencia.

4º—Los tres señoritas que reúnan más votos serán declaradas Delegadas de Honor, ante las sociedades femeniles obreras mexicanas, y sus retratos serán insertados en la Edición Especial de *Revistas de Revistas*.

5º—El escrutinio final será hecho por una comisión que se designará oportunamente. El resultado del mismo se publicará en LA PRENSA, dos días después de efectuado.

6º—Las fotografías de las señoritas obreras que resulten agraciadas con mayor número de votos, deberán remitirse a la Dirección una vez que se haya conocido el resultado del escrutinio final.

Cadáveres en el Sena

Se ha descubierto recientemente en Francia un cadáver femenino lanzado al Sena, cuya cabeza, seccionada por un asesino rudiente, fué encontrada más tarde. Esta manera de desembarazarse de una víctima no es nueva; y hay que reconocer que, a veces, imposibilitada la policía de reconocer a la víctima, el crimen queda impune y permanece en el mayor misterio. Es posible que nuestros lectores recuerden todavía el caso de la mujer sin cabeza, cuyos restos se hallaron en Cholsy le roy el año 1921 y el tronco de hombre encontrado el año anterior en Bougival, en vuelto en una tela procedente del ejército americano. De ambos casos se ocupó ampliamente el cable y en ninguno de ellos pudo la policía francesa detener a los culpables. Pero el más célebre de estos crímenes misteriosos fué el conocido con el nombre de "la mujer descuartizada de la calle Botzaris". En octubre de 1892 y en la

cueva de una casa en construcción un traperero llamado Angot, descubrió un paquete de despojos humanos. Había allí, envueltos en una especie de delantal de cocina, trozos de piernas, de brazos, del tórax y de la columna vertebral, todo ello espolvoreado con serrín fenicado. M. Goron, entonces jefe de la policía, concibió muy pronto una solución al problema, y dijo que aquello era una farsa de estudiantes de medicina. Pero la opinión pública estaba tan apasionada por este asunto que la policía creyó un deber proseguir sus investigaciones. Y como sucedió con frecuencia en la vida, lo cómico no tardó en mermarse a lo macabro. Las mujeres comenzaron a desaparecer por cientos; algunos maridos aprovecharon la oportunidad para descubrir las infidelidades de sus esposas; y más de una de las desaparecidas fué encontrada en un convento, o en un sitio diametralmente opuesto

El porvenir de la América Latina

El estudio del desenvolvimiento político, social y religioso de las agrupaciones latinas en el continente americano ha teuido para mí irresistibles fascinaciones; su lado trágico, principalmente, ha sido y es motivo para mí de incesantes cavilaciones. He ahí una raza que tiene semejanzas con la raza moscovita: es aguerida, amante de las artes y de las letras; pero, como ésta, refractaria a la homogeneidad democrática en lo individual, el latinoamericano es el ser más liberal del mundo—más aún que el francés—, pero en lo colectivo pierde su identidad y se transforma en energía reaccionaria. En los sajones sucede lo contrario: el individuo es la esencia del absolutismo, la celestidad el non plus ultra del liberalismo. En fuerza de ese fenómeno, las comunidades latinas tienden a la concentración del poder, en tanto que las sajonas a la distribución y expansión. Toda nacionalidad o gobierno que centraliza el poder en perjuicio de la mayoría, camina, por razón natural, a la decadencia y a la disolución.

Cuando más absoluta es

una tiranía, mayores son sus gérmenes de decadencia. En el continente latinoamericano hay muchas repúblicas de nombre, pero de hecho casi ninguna. Eso me hace temer por la soberanía de sus pueblos, para mí una y mil veces simpáticos. Son pueblos valientes, sin duda alguna, pero ¿qué valen las bayonetas y la fuerza física, cuando entran en conflicto con las ideas de libertad, de igualdad y de justicia? Llego si los Estados Unidos del Norte son temibles para esas nacionalidades, no es precisamente por el número de sus libertades. Una bala de cañón la rechaza una columna, pero no hay muralla que resista la pujanza moral de una idea.

Y las ideas democráticas del Norte conquistarán al Sur, en 50 ó 100 años, a más tardar en dos siglos. A no ser que los latinos, en la presente o futuras generaciones, modifiquen su carácter nacional. La intolerancia en materia religiosa, el desamor a los trabajos corporales y el absolutismo gubernamental constituyen la tríada que las dolencias mortales que afligen a la América Latina; y mientras ella no sea eliminada de sus respectivos orgaismos, las agrupaciones latinas están destinadas a desaparecer del Nuevo Mundo, absorbidas por la colosal homogeneidad anglosajona.

LEÓN TOLSTOY

REGALOS DE NAVIDAD

LA INDIA

Obsequiará a su numerosa clientela

Una suma de dinero y 3 valiosos juguetes el próximo 24 de Diciembre a las 22 horas (10 p. m.) así:

- 1º obsequio: \$ 200.00 en efectivo.
- 2º — un cinematógrafo completo.
- 3º — un juego con todo lo necesario para cocina.
- 4º — una muñeca grande articulada.

Los regalos se harán en cuatro sorteos a presencia de los interesados y se exhibirán en una de las ventanitas de **La India**.

Los números favorecidos serán publicados en uno de los diarios de la capital y anunciados también en las ventanitas de **La India**.

A fin de que Ud. tome parte en ello, pida al empleado de hoy en adelante, un ticket por cada color que Ud. compre al contado.

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 738 APARTADO 4106

"Gets-It" El Matador De Callos



Enormes posibilidades

Vendiendo perfumes, a Origan, aguas colodias, lociones, elegantes muñequitas de jibón, etc.—Buscamos agente serio—Estableceremos sucursales.

Liebe S. A., Hameln / Weser, Alemania.

No por dolorosa y peligrosa la operación de cortar o quemar, sino por inseguramente—comprando el call de manera que Ud. lo puede desprender en una pieza. Use "Gets-It".

Es el verdadero. No contiene nada de sal. Es totalmente inofensivo para la piel. Hecho por S. Lawrence en Chicago, Ill., U. S. A.

La Valenciana

Baratillo del incendio

CALIXTO MADRIGAL

Driles género para cochón, género para camisas, género para cortinas, gasas, lindos estilos, etamines, glipcos, organdis, ratines, género escocés, género imitación lana, lanas finísimas, alpacas, género para abaoas a \$ 2.50 yarda, camisas, corbatas, ropa interior de punto, medias de seda para señora a \$ 2.50 el par, cortes de casimir a \$ 24.00. Le llamamos la atención a nuestra clientela con el FAMOSO LIENZO que vendemos a \$ 1.00 la yarda, es lienzo que vale a \$ 1.50 la yarda.—Frente al "Pasaje Jiménez", 50 varas al Este de la Botica Oriental.

Donde serán atendidos nuestros favorecedores. Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344.

OBSEQUIO DE NAVIDAD

La Dama Elegante,

que haciendo honor a su nombre tiene las más valiosas y mejores joyas del país, ha resuelto regalarlas a sus favorecedores, no para que descubran un mundo, sino para que obsequie a sus amigos en la Pascua que ya se viene encima.

Al efecto, las vende a mitad de precio en su magnífico local contiguo al Banco Mercantil.

Acaba de recibir

Pólvora Elaborada

Gran surtido

Luces de Bengala — Triquitraques
Cohetes extranjeros y del país, etc., etc.

En el Almacén

Tomás Fernández

Apartado 614 Teléfono 195

Relojería Suiza

Joyería de Alcides Chapatte

Tiene de nuevo abierta su Relojería en el local que ocupó el Banco Sasso & Pirie, Av. Central O. Como anteriormente, se recomienda a sus clientes la y al público en general, por sus precios ventajosos y trabajos en relojería y joyería.

Pronto habrá baratillo de relojes y artículos que se salvaron del incendio.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORO NADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.